2月15日実践報告会アンケートのまとめ(モデル施設のみ)回収率89.6%

	函設名	氏名	:現在 の施 設の 取り組 みにつ	①事業の概要説明	②特別講演 須藤様	3特別講演 中武様	④3期生次郎丸の里	⑤3期生天神会複合施設	⑥2期生アルテンハイムヨ コクラ	⑦1期生本陣園	⑧講師見習い体験者2人 の報告について	③2人からの地域連絡協 議会活動報告	今後の 地域協議 会望に	その他の感想など
1				簡素で分かり易かった	共感できるものがあった	喜びと苦労と勤勉さが感じられた。	アイデアが面白かった。	事業内容や立地を活かした活動であった。	元気がよく明るさが感じられた	1期生らしく、ワンランク上の内容 で落ち着いた報告でした。	教える立場になると違った側面が見えて、考え方が変わってくるので良い経験が出来たと思われる。	<u>-</u>	既に取 り組ん でいる	_
2				ノーリフティング事業研修、指導者研修等も徹底して行われている事に驚きました。モデル 施設も多く、各施設の取り組みへのフォロー等にも安心しました。	しい課題でもあると思います。ノーリフティングの意味 についても含めて、理解、	あきらめない熱意等の重要	福祉用具選定のためのア				は、マネジメントを行い、実践 へつなげていくことから。先 ず、始めることからを大切にし たい。●教える指導する立場	情報共有の重要性を知りました。	既に取 り組ん でいる	_
3				他施設の腰痛状況等も使用買いされ参考になった。	先行導入施設のお話が聞け、とても興味あるものでした。管理者 施設長の立場からでは、トップの強い意志を感じることができた。	何度も中断し、獲得した成果。私たち施設もまだまだ大丈夫と安心も得ることができた。	とても良いアイデアでス タッフの興味を引き出す内 容でした。	多くの事業所とこの活動に引き込むためのアイデア、医療 現場こそ、導入して欲しいと 思う。	発表から、強い想いを感じることができた。 筑後、 すごい ♥	かった 0年日 川 4年日の活動	同じ、講師見習いとして参加 し、1年2年目と同様に研修が 終了すると、頭はパンパン。疲 労マックスな状態でした。発表 者は凄い。本音です。川端さん 替えがイイ。	を感じた。是非、県には施設	既に取 り組ん でいる	準備いただき、ありがとうございました。
4				オンライン研修の様子を写真を たくさん交えて報告されていた ので分かり易かったです。	ポジティブ相、そうでない 相、ライト相の話がとても具 体的で分かり易かったで す。	中武さんの成功、失敗事例 を踏まえて多くを学ぶことが できました。	ポイント制度がとても良かったです。	グループ内の連携がうまくとれていると感じました。	僕らしい元気いっぱいの発表 でした。	3年目の工夫が随所に見られま した。	見習い立場の大変さや学びの 多さを理解できました。教える ことの重要性を理解できまし た。	筑後は盛り上がっていると感 じました。	既に取 り組ん でいる	_
5				3年経過し、35施設がさまざまな取り組みを行っているのを資料でみてもっと頑張らなければと実感しました。ノーリフティングケアを取組むことは、すごく大変ですが、NPO事務局や講師の先生方、他施設の仲間と頑張っていきたいと思います。	たが、一部の方は目的を容	失敗することは成長できる チャンス。私自身、この考え で今後の取り組みを行ってい きたいで行い、腰痛予防、生活 の安心、安全を目標に頑 張っていきます。	る印象を持ちました。ポイント 休日など工夫もされ、	一般職員への周知を出来る ため、目標計画として取組、 施設全体で行う姿勢は凄いと 思いました。	クラスター発生時でも、取り組みを継続できることにする姿勢が素晴らしかったです。 元気、見習います。	●事業3年経過し、1年目からの取り組みをNPO・講師の方が2年目、3年目に役立てているのだと思った。頭を悩ませ、計画立案してきましたが、講師の方の助言に何度も救われました。●人材での現点の話が私自身にも当てしまりました。考えさせ、実行にうつるまでの道筋を作るための助言ができる人材になれるように努力していきたいと思います。	うまじ衽駅してさたか 協議会	1	既に取 り組ん でいる	_
6				資料をもとにお話があり、しっかり概要は伝わりました。	理念、目的の理解を分かり 易くお話ししていただいたと 思います。	大切な体制づくり、具体的な 資料で、イメージできる、やっ てみようと思える。見直しのヒ ントのあるお話でした。	楽しみながら取り組まれて いる感じが伝わってきまし た。	マネージメント研修で関わっていましたが、発表を通してすごく頑張って取り組まれていたことがわかりました。	元気な発表でコロナ禍でもや れることをしっかりやっている 取り組み内容が伝わってきま した。	同じ1期生として、自施設でも振り返らなければいけない課題をもらったような気がしました。任せてみる事や、やっていかなければと思います。	教える経験、マネジメントができる人材育成、課題解決。	色々な事を伝えていただいたと思います。		事前の準備お疲れ様でした。みんなに会えるって、やっぱりいいですね。
7					で人(職員)の気持ち、やる 気を変化させることができ	と似たような悩みがある事に 驚きましたが、その悩みに対	がたまることで休暇がもら えるというユニークな取り 組みがとても魅力に感じま した。ノーリフティング事業 を楽しく取り組まれていて	周知されている取り組み方法	なって取り組み改善されてい	れていて凄いなと思いました。自	講師見習いを経験して視点や 考え方に変化がみられるとい うことで私自身がまだ知らない 事ばかりなのでいろいろな意 見を参考にしながら、これから も取り組んでいきたいと思いま した。	各地域の連絡協議会について知ることができ、福岡地域もノーリフティングライン事業	既に取 り組ん でいる	私自身取り組み始めて1年目ということもあり、最初は右も左もわからず戸惑う事もありましたが、何とか施設として2年目を終えることが出来ました。3年目も頑張ります。
8				事務局、講師の先生方をはじめ、参加した事業所の横のつながりを作ってきたことで取り はむ側として心細さを感じることなりとなた分に情報共有しながら学ぶ体制が出来ていると感じました。	単に、ノーリフティングというものでなく、組織体制づくり、人材育成など最終的に法人理念の実現までも視野にいれていける取り組みであるということを改めて理解できた。また、更なる改善点のヒントを得ることが出来ました。	目を終えると更にここまで効果があるのかと期待しています。ただ、発表にもあったよう	行うことがとても楽しいという感じが伝わってきました。 積極的に動いてくださる職員さんが多いほど、普及のスピードが上がると思いますので、素晴らしい環	かかると思いますが、教育体 制等も整えられ、素晴らしいと	がよくわかりました。まず、普及を引っ張っていく人がモチ	改めて感じました。新入職員さんもその環境に置かれると、教育、	ノーリフティングを通して、チームケアや仲間の大切さ、計画の大切なことなど、さまざまな事を見直すきつかけを与えてくれる事業であると改めて思います。人に教えるということ、現場の捉え方、難しさの中に成長があるのだと思いました。	連事業がもうと人さく広がる ことを願う一人として、市や 県、その他協議会等が、この 事業を深くご理解いただける	既に取 り組ん でいる	集合で、この報告会が行えたことを嬉しく 思います。事務局の皆様、ありがとうござ います。どの施設も素晴らしい取り組みを 行い、素晴らしい報告でした。取り組みが 大変だと知っているからこそ、自施設の委 員のメンバーをまず褒めてあげたいと改 めて思いました。本当によく頑張ってくれ ていました。
9				昨年は、実技の基礎研修に参加させていただきました。現場に対していただきました。現場に対して、ノーリフティングケア普及促進事業の取り組みが理解できたと思います。	員他、お互いの幸せのため に取り組む⇒原理原則は	リアする事で福祉用具を用い た丁寧な介護に導きだしてい く つまり 福祉田里け自立	改善、技術習得、個別指 の取り組みを経て目標に 向かって継続していくこと をしっかり行われている事	68%→57%に減少で、要因としては、痛みの減少や福祉用	腰痛について、環境面の整備 (腰を曲げる場面を作らないように)など、出来ることから一つ ひとつ行われ、3年目の目標 に向かっていかれる事は、目的の捉え方、考え方だと思われます。	現場が主体的に取組める施設を 目指して、職員の方が一つひとつ 積み上げて成功したことで頑張ら れたことが伝わってきました。	の機会を得られたことは、今後	入居者への皮膚剥離が減少		知らない事から始まり、知りえたことが沢 山ありました。ありがとうございました。

	T	T	Т	T	T	1	Γ		ı	T
改めて振り返り、腰痛緩和、軽減の数字グラフをみて取り組みの成果が結果に出ている事がわかりました。一朝一夕ではいかない事を継続して頑張られて中心になってサポートして下さった皆様に感動です。	になれる日々に向かって一 歩ずつゆっくりと続けてい	居者にしっかり説明。理解していただくことが、まず大切。	いパワーの行動力でアイデアを生かしているように	一方法だと思います。周知の	体操の進め方が何気ない時間も利用できる工夫があり、日	にんりましょ。「たみて、「もかば、	られチームとして考えて行動す	ノーリフティングケアの3年間 の結果をもっと広く周知し、 落とし込めるよう行政と一緒 に走っていく。		私、県外から移住してきて1年ですが、 ノーリフティングをこの県で初めて知りました。わからないままスタートしましたが、このノーリフティングが、ごく当たり前に浸透し日常化していき、入居者・職員が健康ない身で過ごせる大きな力になっていく取り組みだと思えた1年でした。
土台がしっかりしているので新 メンバーの方も頑張って欲し い。自分たちもなれ合いになら ないようにする。	利用者も職員も両方が安 心できる環境の大事さが再 度分かった。	一度やめた委員会を再度立 ち上げ、ここまで出来るのは 凄い。		施設で困っているところが自 分の施設と似ており、共感す るところが多くあった。	元気な発表で聞きやすかったです。	他職種を巻き込んで上手く進め ていた見習いたい。	育成について悩んでいたところ があり、勉強になった。	チームでの取り組みの大切 さを再認識できた。	既に取 り組ん でいる	資料を見るだけでは、なかなか理解できず、生でパワポの説明をしてくれて、とても分かり易い。他施設の努力がよく伝わり、自分も負けてられない元気をもらった。
細かいデーターを取り、各施設に取り組みについての指導いただける。 各施設の特徴で考えてもらう。	個人の考え方があるため、 どう職員全員に説明して理解してもらうのか。適切な 人材は意図の必要性がある事。理念と目的から離れない事の重要性も理解できました。	継続することの大変さ、大切さ、介助方法の統一ができれば利用者様も安心して預ける。	ポイント制は、職員も楽しく 出来るので良いと思いま す。	現場目線での改善計画、問題点の動作動画のリピート再 生があるのは、わが施設でも 取り入れたいと思いました。	コロナ禍でも出来ることがあると考えさせられました。元気いっぱいの施設なんだろうと楽しく報告を聞かせていただきました。	えました。	他施設の取り組みを知ることで自施設での活用ができる。 重要だと思います。出来た事への繰り返しも大切とのこと。 今まで、あまりしていなかったので、新しい発見もあると思いました。繰り返し教える事が教育するのに必要。(考えさせ、教えさせる)	地域での開催の際に積極的に参加されている。発信する場がある。その場を作っていくことが必要なんだと感じました。施設の問題点を皆で話し合える。	以上が	ノーリフティングケアでつながっている事の安心感、困ったときに聞ける講師や先輩たちがいる事。自施設だけでやるのではなく、協力できる事も、お互いにあると思うので、このつながりを大切にしていきたい。
3期生として参加することができて良かったです。	正論だけでは人は動かない。その通りだと。ケア軸ができることでケアの底上げ、自分の施設にも早く出来るようになると良いのにと思います。	の時短の為の介護、委員会	出来ることからすぐに行 う。ノーリフティングケア休 日など、いろんな工夫をし ながら取り組みされていて 良いと思いました。			教育等任せるまでになっている 事。古参メンバーは、しっかり チームをマネジメントをするなど、 常に現場の職員を巻き込む工 夫、基礎をしっかり固めるまでの 体制づくりが凄いです。	講師見習いと現場の両立、とても大変だったと思います。教え方を学ぶことが重要とありましたが、その通りだと思います。	施設の取り組みがわかるの でとても勉強になります。	既に取 り組ん でいる	_
業務の全体像が見えて良かったです。	コロナを言い訳にしないように前に進めたいと思いました。		ロコです。帰ったら報告し	複数の施設で同時に取り組 むのも凄いなと思いました。	とても、楽しい発表でした。全体研修、新人教育、基礎向上などもすごくきちんとしているなと思いました。見習いたいです。皮膚びらん発生件数の比較、是非、取組んでみたいです。	まき込む事は常に意識していま すが、なかなかまきこまれたいと 思ってもらう事は難しく、楽しいエ 夫についてヒントをもらえました。	無り返しから自ら成長したいと 思いました	ノーリフティングを進めるためには、交流の場が本当に欲しいと思います。他の施設から刺激を得て、自分の施設に置き換えてみることの工夫に異体的なアドバイスをといまして、単しく取り組めると思います。地域のイベントへの参加など、広報活動も凄いと思いました。	り組ん	コロナや多忙、人材不足なども理由にせずに、先ずは何ができるか、とにかく動いてみることだなと思いました。
フォーラムなどには参加できなかったが詳しい内容は理解できた。	職員ひとり一人の意識を変えていくことが大切だが、無理には行わず、中間層の職員を仲間にしていけるように少しずつ進めていきたい。とても分かり易い内容でした。	失敗例から立て直し、成功まで、分かり易く参考になりました。継続が必要だと改めて感じました。	がら取り組んでいて、こう	介護方法の統一のため、動 画マニュアルを作成し、どの 職員がみても分かるようにし たことは参考になりました。	コロナクラスター時の腰痛対 策など細かな対応が出来てい たと思いました。	一般職員にも参加してもらい、巻き込むことで士気アップにつながると感じました。	_	-	り組ん	他の施設の報告を聴き、とても参考になりましたが、施設見学なども今後取り入れていきたいと思いました。
年間を通してのモデル施設への取組や実技研修や地域連絡協議会でのようすがよくわかった。	意思だけでなく、働き方を 変えるという意識を持つこ とが出来るように伝えていく	ノーリフティングケア導入時から失敗、工夫を具体的にピックアップしてくれており、同施設が変化していったのかが良く分かった。	されている事。また、ポイントをためることにより、休日がもらえるという制度にされ、ゲーム感覚での取り	の研修を行い、動画マニュア	ボードを上手く活用する事により、びらんの発生件数が減少 しており、効果が出ている事が 良く分かった。	1,2年目よりも意図的にペースを落とすことにより、濃い内容の事をゆっくりと実施することができている。また、定期的なラウンドを行うことでサポートができていることが分かった。	く、何故出来なかったのか、ど うすればよいかを考え、実行す る事の重要性について、改め	の困っている事への対策、 地域のイベントに出向き、 ノーリフティングケアへの取 り組みについて発信している	り組ん	さまざまな事業所ごとに課題があり、どうすれば解決するのかを工夫しているということが分かった。
技術力強化研修に参加させていただきたいと思います。	ノーリフティングケアがもた らすマイナスの部分も成長 する機会と捉えるという考 え方を学ばせていただきま した。	介護現場からの視点はすご く共感ができました。	ポイント導入等、楽しめる 取り組みだと思いました。	_		考え方はなかったので参考にさ	実践報告の中で、目標達成ができなかった際、なぜできなかった際、なぜできなかったかを突き詰めることが大切ということから、 我々も出来なかった際の追求心をもっと持っていこうと思いました。	に取り組んでいきたいと思い	1.1公日 /	_
本当に多くの事業所が取り組 みに参加して、同じような悩み を思いながら取り組みを行って いると感じました。	を招くかもしれないが、効果を享受できたと感じ始めたころには同じ方向を向い	各個人のキャリア形成のサポートが可能である点と時間をかけてゆっくり業務の流れとして形成していくことが大切と思いました。継続して実践する事に対して、諦めずに当施設でも続けようと思います。	の取り組みが具体的で ハードルが低いため、誰で まかいかすいと感じまし	取り組み開始してからスタッフから腰が痛い、膝が痛いと聞いていたのが最近ではほとんど聞かなくなりました。タ方の掃除が終わった後に、時間のゆとりを持つことが出来、スタッフ間の利用者に関する情報共有する時間をより取ることができ、無用な残業も減ったと思います。	人事異動後の引継ぎをどう行うのか、目で見える形で実施するのが良いと思いました。		わる状況に対応し、教えること	自分達だけで実践して満足 するだけでなく、外部に向け て発信し続けることも重要で あると感じました。	既に取 り組ん でいる	初めての実践報告会に参加しました。 ZOOM越しで話していた方と直接お会いすることができて非常に刺激を頂きました。
事業の内容について、とても詳しく分かり易くまとめられており、とても参考になりました。調査のデーターは事業所でも共有したいと思います。	長年、しっかりとノーリフティングケアに取り組まれている施設ということもあり、考え方や取り組み方法等、とても参考になりました。やはり、理念をしっかりもち、根気強く取り組むことが大切だと感じました。	_	_	_	_	_	講師として、教える側に回るという事は、しっかりとノーリフティングケアの取り組みを理解しなければならならず、とても大変な事だと思います。教える側、教えられる側、相互の理解ができるようになった事は、貴重な経験であり、今後に活きると思います。	ても良いと思います。なかな か施設間の連携が取り辛い ものですが、この取り組みに より、さまざまな意見交換や 施設見学なとが容易になり ました。運営は大変と思いま		資料の作成、報告会の準備はとても大変 だったと思います。ありがとうございます。

		<u> </u>		I				<u> </u>			
20	1期生として参加させていただきましたが、年々練度が高まっていることが伝わりました。皆さんのおかげでやれてきた事を再認識したとともに県のフォローなしでは消えていた可能性もあるなと感じました。	表で参考になる場面があっ た。自社に取り入れたいと	継続していくことの難しさと共に大切さを実感できました。 外部の協力もやはり、必要だと感じました。	い取り組みでしたのでとて	在宅への課題を同じように感じていただけているのが心強かった。3期生としての進み。	クラスター発生時のノーリフ ティング対応は良かった。	1期生の皆さんが感じているが、 やはり、基盤を固める大切さを認 識できた。	教える側の意識になる事で関わった2人の視点の広がりを強く感じました。他の地域の協議会にも、参加する重要性が見れました。	ファインソソアを進める事未		スライドショーもとても良かったです。あり バとうございます。
21	3年で取り組み施設が35施設 も増えた事は喜ばしいことで す。と同時に連携や質の担保 を今後、どう図っていくかも重 要な課題ですね。		現場で実践する上での成功 例、失敗例が参考になりまし た。	腰痛が増えたことを腰痛に対する意識がにされた立革がおきた。 対する意識がに前しませいに対する意識がにいることは必要をできないることはいくというです。 ます。笑顔さまざまないというテーマとさするケアポームのというとす。 があります。ケアポイントも度がどうなるのか、ます。 期的にみて気になります。	事業所が複数ある中での取り 組みの難しさや悩みも多いか と思います。福祉用具の変更 時の行程に関しても、特養で 事が進まない。良階的に進進をされており、計画を 管理をされており、計画を 進めているのだと思います。 一方で成果が表れ、加速行程 に進むときも同じような行程 になるのかなと気になりまし た。	施するところは腰痛対策への 真摯な姿勢だと感じました。明	ひとり一人の職員に役割を担ってもらい、巻き込みながら権限を委任しているという点が3年目施設として素晴らしいと思います。「結果はどうであれ、完結させる」もPDCAにおいて必要な事なので見習いたいです。	●出来なかったことだけでなく、出来た事も分析することの大切さに気付いたという点が印象に残りました。先ずは、実践してみようというメッセージを送られていることが他のメンバーにとって勇気となるのではないでしょうか。●まねる→まねぶ→まなぶを実践されていると思いました。向学・向上心に長けていると感じたので、でしょう方がアドバイザーとして大変心強いのではないでしょうか。声も大変聞き取りやすかったです。		だに取 も 別組ん ま ごいる !!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!	見の方々と情報共有や意見交換を直接 行う機会があると、事業の方向性の都合 り、より図られるのではないかと感じてい です、県と事務局と取り組み施設の一体 感があると各地域間の連携も深まるので は? 2年ぶりの開催できた事、嬉しく思 います。ありがとうございました。
22	いつも、マネジメント研修をして 頂き、ありがとうございました。	頑張っている人に働きかけ ることでポジティブではない 人がポジティブになること がわかりました。	継続するための体制づくりを し、両社主体の介護をするこ とで、ノーリフティングケアの 効果がでることがわかりまし た。	ポイントをためることで一 つの目的に向かって動き 始めることが出来た事が 参考になりました。	ることで。利用者の移乗の際 の福祉用具の統一、介助方	コロナウィルスクラスター時の ノーリフティングケアの対応で 手作りで福祉用具を作成され ていたこと、とても参考になり ました。	新体制になっても、取り組みをやりっぱなしにせず、効果の確認、改善を意識すること、古参メンバーはチームマネジメントすることが重要であること。常に現場の職員を巻き込むことが大切であることがわかりました。	人材を育成するには、考えさせ、教えさせて指導者となる人材を育成することが重要であることがわかりました。	はりました。	組ん こ	ナンラインではなく、直接。実践報告を聴く とが出来参考になる事ばかりでした。あ がとうございました。
23	半年間、大変さもありましたが 貴重な経験でした。	貴重な講演、ありがとうご ざいました。	貴重な講演、ありがとうございました。	楽しい発表、ありがとうご ざいました。	_	すごく元気のいい発表有難う ございました。クラスター時の 対応など参考にさせていただ きます。	同じ地域の施設様なので、いろいろ参考にさせてもらっています。 これからも宜しくお願いします。	教えることの難しさ、大変さが 伝わりました。親身になって指 導していただきありがとうござ いました。	て良かったと思います。すごし	既に取 J組ん —	-
24	良く分かりました。	ありがとうございました。資料が終わった11時40分頃からの話がとても良かった。もっと聞きたかった。	たくさんの写真がとても分かり易くて良かったです。もっと 笑顔で報告して頂けたら効 果的なのになぁと思いました。	特休のゲットは期間を決め ているのかなどとても興味 を持ちました。凄いです ね。	大きなグループだなーと思い ました。大きさを活かした取り 組みと思います。	元気いっぱいで良かったです。同じ2期生で委員会メンバーの変更等取り組みの課題が聞けて同じだと安心しました。丁寧な資料で分かり易くて参考になりました。	1期生の大変さかが伝わりました。 た。ありがとうございました。	講師になられるために多くの事を学ばれましたね。とても大変だけれど皆様にとって宝となる経験だと思います。ありがとうございました。			年度も頑張ります。
25	全ての研修にモデル施設として参加出来て良かったです。マネジメント研修がなくても続いていくことですので、何か困難な事があった時に思いだしてこれからも頑張って行いたいと思います。	とには、とても共感できます。考え方、捉え方を違うところから支えていけるような	からこそ、成功する。現在2	のが伝わりました。考えも つかなかったポイントを集めて休日が、大人は、 もない大けば、東負にす	福祉用具の選定を行う事はと		取り組むことはできても人を盛り 上がらせることの重要さを改めて 認識しました。ずっと続けているこ	ドバイスもあるため、目標や計画などがしやすいと思っています。アドバイス頂いたとき、 ちょっと煮詰まったときなど目	り地域の連携と自施設の	別に取った	くしぶりのオンラインではなく、実際に合たた方も数名おられてよい機会でした。来 F度、地域連絡協議会でも、充実したも Dになりますように。
26	詳しく取り組み経過や概要、結果について分かり易く説明されていた。振り返りが出来た。		参考になるポイントが多くあ り、とても勉強になりました。		なくスムーズに取組めている	私たちの施設もクラスターに なったので、共感することが多 くありました。体操、ストレッチ の大切さを再確認できました。	現場主体、まさに、くぬぎ苑が目 指していところであり、とても勉強 になりました。	教える立場からの視点を学びました。	各地域の取組を学べました。	既に取 J組ん —	-
27	2年間、研修を受けさせていただき、とても充実した研修だったと感じています。取り組みにより、職員の意識が変わりました。これからも取り組んでいき、より良い施設を目指します。	す事はとても難しく感じでいます。話をされた様々な視点から職員へ訴え、モチ	用具をただ使用するのでの ではなく、正しい使用方法を	ないという点で共感します。時間が変わる事だと割り切り取り組んでいこうと 思っています。ポイント制	行えるのか改善できればと思	スタッフも入り、行う事は良い と思いました。セルフエクササ イズが簡単にかつ浸透できる	中長期的な取り組みは計画書として細かく、誰、どのようになど行っていくことは良いと思いました。いろんな職員へ役割をもってもう事で、モチベーション向上につながるため良い取り組みだと思います。	き有難うございました。人材育成の視点を意識し、技術教育	方とつながることで、さまざま な意見を聴くことが出来、当 園で活かせることもありまし た。ノーリフティングケアを広 げていくために協力していけ	組ん 作	可意義な研修に参加させていただき、あがとうございました。
28	講師の方々、いつも分かり易く 講義を頂いてありがとうござい ます。	67歳の現在でも続けられるといわれているというお	誠光園さんは、失敗を繰り返して、今、ノーリフティングケアを施設全体で取り組めるようになり、継続していけばきちんと結果が出るのだなと感	モチベーションも上がり、面白いと思いました。楽し	ケアの統一の難しさを感じました。	クラスター時でも、腰痛対策に 取り組まれていることが凄い なーと思いました。参考にさせ ていただきたいと思いました・	一般職員に任せてフォローすると ということは、出来るようで難しい ことなので何年もノーリフティング ケアを続けてこられたからできる ことなのだと思いました。	別場さんには、研修中、分かり 易くアドバイスや自分の施設で	設の方々の話を聞くことがで き、とても参考になると思い	既に取 て り組ん た ごいる く	での施設の方々もいろいろ考え、継続していくために工夫されていると感じました。ひまわり園でも、途中で終わることな、「何年先も続けていけるよう頑張りたい思います。
29	マネジメント研修や地域連絡協議会など、普及推進に向けての取組や地域との連携強化など、ノーリフティングケア実践を行うことが出来ました。	入居者、職員の双方が安心、安全な暮らしを継続するためには、法人の理念と ノーリフティングケアの目的を整合させることが大切で	に効果は出ない。	問題をノーリフティングケ アマネジメントを通して解 決していく仕組みを構築す	動画マニュアルによる入居者の移乗の際、福祉用具の統一及び介助方法の統一ができた。 研修方法を全体研修、個別研修を行う事で参加率が向上した。	隙間時間に運動を行えるよう	常に現場の職員を巻き込む工夫をし、一般職員にも役割をもってもらう。巻き込んで、任せてみる、決して丸投げにはせず、協働する。どの取り組みも、やりっぱなしにせず、効果の確認とさらなる改善を意識する。	●さまざまな施設の状況の取 組を知ることが出来、捉え方、 考え方の幅が広がった。伝索 することができた。●人材育成の の視点 自分たちで考えさせ、 解決までの道筋を立てる経験 を重ねてもらうことでマネジメントする力をつけてもらう。自施 設の経験や困っている事なと を積極的に話意見交換などを 行える。	- -	无に取 組ん -	-

		1	T			T	T				
30	_		事例や成功例、失敗例の話をしていただき、非常に分かり易い内容でした。		_	セルフエクササイズの掲示等 はできそうな事案として持ち帰 りたいと思いました。	_	_	_	既に取 り組ん でいる	_
31	2年間取り組んできたことを山 形講師の話を聞き、振り返るこ とができました。	ノーリフティングケアの取組 を一人でなく、チームで取り 組む大切さを学び、聴くこと ができました。	例を発表していたので、とて も為になりました。施設に持	れました。ポイント制という ユニークな取り組みがとて	ノーリフティングケアへの取組 を行っている事や施設長自ら 動いていることに感銘を受け ました。	発表者のキャラクターと発表 内容が分かり易かったです。 セルフエクササイズの活用の 仕方が為になったです。全体 研修、新人教育、基礎向上、 教育での取り組みが分かり易 かった。コロナ対応もためにな りました。	3年目の体制づくりを今後、真似させてもらいたいと思います。任せる事は丸投げする事ではないという言葉が響きました。 はなしにせず、効果の確認とさらなる改善が必要と巻き込む工夫の大切さを実感しました。	講師見習いの体験者からの報告が分かり易かったです。講師見習いの目線から分かり易く説明されていました。	くとてもためになりました。地	既に取 り組ん でいる	今後も、ノーリフティングケアに携わって いきたいです、
32	モデル施設で腰痛者が激減しているという事を再認識できました。	伝え方の工夫の必要性が 響きました。腰痛が今現在 ない人には伝わりにくい。	職員への教育も充実してい る内容が大変参考になりまし た。伝え方の重要性も再認 識できました。		教育体制への職員の参加率の高さに驚かされました。	多職種での取り組みが参考になりました。	自分自身が発表者本人でした。 自分たちが努力してきたことを伝えられる場を頂けて嬉しく感じました。共に、今後に向けての自身に繋がるように思えました。	不安よりも実践の意識を学ぶ ことが出来ました。考え方を共 有できる環境の大切さを実感 しました。	活動を続けるために県にも 各施設へのバックアップが必 要であるという点が響きかま した。モデル施設同士の情 報共有が必要であると感じま した。	既に取 り組ん でいる	他施設の成功例の共有できる場であり、 この報告会の重要性を改めて認識できた ように思います。
33	改めて運営側の方の取り組み を知ることが出来ました。心か ら敬意を表します。		便器の位置を変えたという取り組みは検討材料として参考 にさせていただきたい。	ては面白かったが、入居 者 くスタッフ向けの取り 組み意識がより強くなるイ	在宅介護者者へのノーリフティングの普及の考えは、今まであまり意識できていなかった。当園におけるショートステイ利用者の家族に向けての情報提供を検討していきたい。		当施設の1年間の頑張りをこのような形で報告させていただく機会を提供していただき、ありがとうございました。	当施設の川端の1年間の頑張りと成長を改めて知る機会ができました。今後も施設として川端をサポートしていき、ノーリフティングケアの普及のおカ添えをさせていただきたいと思っています。	直接出向いて情報共有しな	り組ん	資料にページ数を入れて欲しかった。
34	_	意識の変容とは、大変難しい人だと日々感じていましたが、ふじの木園様の報告が分かり易かったです。	福祉用具の選択、情報処理を変える、必要性を感じました。	フナグト はてる状が出	統一、移乗方法の土台つくり	先ず、最初から元気のある方でよい印象でした。その後の報告のセルフェクササイズに興味を持ちました。	取組内容をきちんと丁寧に説明 し理解しやすかった。	計画、実行し、なかなかスムーズに進める事は難しいことで、習う立場、教える立場、講師になるためには戸惑いもあるが、その中でも気付きがあり、教える側を身に付けていかれているんだと。	容、活動報告が知れている 地域連絡協議会があるとわ かり、連携を図り、協力され	り組ん	_
35	多岐にわたる取り組みに感心させられました。3期生のフォローアップ研修はブラッツさんで対面で行えたことでよい勉強になったことと思います。	自分自身の体を守る他と訴えてしまいがちですが、腰 痛がなければ確かに響か	一度委員会が解散してしまったなど紆余曲折ありながらも 成功させているのは、現在悩 成功ながらも実践している施設 にとって心強いモデルになる と思います。失敗談なども聞けて良かったです。	がイント制にして休暇を報酬にするという今までにない取り組みが非常に面白かったです。	居宅サービス事業者による実践ということで福祉用具をレンタルすることができることが大変羨ましく思いました。施設をがきちんとリーダーシップをとって実践されていることが素晴らしかったです。	筑後地区の和気あいあいとした雰囲気がわかる発表でした。皮膚トラブルの発生件数でノーリフティングケアの効果を評価するのは良いなと思いました。	非常に聞きやすくて良かったです。1期生らしく、1~2年目よりも発展した取り組みを皆さんに報告できたのではと思います。		地域連絡協議会の中で先にいっている筑後地域の取組をみることができてよかったです。来年度は筑豊地域で も、取り組みを加速していくと思いますので大いに参考にしたいです。	り組ん	報告する施設をかなり絞ったことで集中 力を切らずに聞くことが出来ました。素晴 らしい報告会に参加させていただきありが とうございました。
36	概念や技術を学べるのは、沢 山の講師の方々などによる研 修があっての事で大変ありが たく思います。	お話の中にあった自分の事は、心に響かないる場合はひび、の大切な方に関わる場合はひび、という事が特に心に残りました。どうしても、業務の中で、手っ取り早くなどの理由で福祉用具を使わなかったりしがちずが、利用者様、ましてや考えることで福祉用臭の使用や意識の変化に繋がると感じました。	リフティングの取組常務で不安、心配等の気持ちは大変 共感できました。協力しても にえる、する雰囲気作りが大	らの褒美等があるのが面白いと思いました。勿論、 褒美のために取り組むわけではないですが、楽しく 取り組みる雰囲気や気持	設と共同で研修を行う事に よって達う視点による意見、 解決策が出ることが大きなよ リットということが学べました。 又、同じ仲間がいることによる 安心感等が生まれることも良	修を行う際も浸透していない 人たちだけてなく、新人研修も 可ねて行う事によって反発も 起きにくくなり、受け入れやす	昨年の反省を踏まえ、メンバーを 増やしたことで負担は勿論、日常 の業務上でのノーリフティング作 業等への目配り、意見、アドバイ ス等が届き、それに伴いも職員 全員への意識の定着に成功した と感じました。	別、意欲状況の違いなど各事 業所で差があるのは当然の事	県へお願いをして下さったところが特に印象深かったです。自分たちがやっている取り組みを県が、上が汲み上げてくれることでモチベーションや気持ちが上がるので大変嬉しかっです。ありがとうございました。	既に取 り組ん でいる	今回、自分たちの地域だけでなく幅広い地域の方々の参加があり、大変多くの方々がいることがとても心強く感じました。福岡地区を中心に他県、敷いては日本全国に福岡が中心となってノーリフティングが広がっていけば、利用者様は勿論、介護職にとっても良いことだと感じました。
37	大変な取り組みを有難うござい ます。	参考になりました。	ノーリフティングケアを続ける 有効、PDCAサイクルを回し 続ける強さがもとめられる。	モチベーションの維持に参 考になる取り組みだと感じ た。	_	元気があれば何でもできる。	任せる事。一人で考えないことを 学んだ	講師となり、負担が増えないように。	丸投げにしない事	既に取 り組ん でいる	_
38	説明が分かり易かった	納得できる部分が多く、理 解を深めることが出来た。	皮膚剥離は移乗中に起きや すいと思うし、拘縮の悪化に も繋がるので気をつけたいと 思った。	防体操を行っていて、最初 はなかなか浸透していか ない。否定的な部分もある が、少しずつ皆がやってい き休みがとれるのは凄いと	移乗法の統一は人によって 教え方が違うことがあるの で、そこは、対策をされてお り、参考になる部分が多かっ た。また、直ぐに福祉用具も 買うのではなく、デモで使用 し、必要なら買うのは正しいと 思った。定期的なミーティング も大切と思った。	仕事の隙間時間に運動を行えるように見やすいところに紙を 貼って待ち時間にセルフェク ササイズを行っていくも良い案 だと思った。	任せることは丸投げではなく、古参のメンバーを全体のマネジメントを行いサポートするという点は良く、いろいろな視点での意見や新メンバーも学べるので良い点だと思った。また、やりっぱなしではなく、効果の確認と改善という部分も大切だと思った。	たのか、どのように計画の見 直しを行うか、出来た場合は、 なぜ、できたのかの振り返りは しっかり行われているので凄い		既に取 り組ん でいる	各施設ごとに同じような課題に取り組み 少しずつノーリフティングが浸透していっ ているのがわかった。自施設では行って いないような取組もかなりあったのでいろ いろな取り組みを行っているのをみて参 考になった。
39	分かり易い資料で4年度の取り 組みを自身で振り返りながら聞 くことができました。		現場での実体験のお話が盛りだくさんだった為、自分たちの施設でも、「ある!ある!」と共感できる部分が多くありました。今後に参考になるお話が沢山でした。	に向かって工夫しながら、 楽しく取り組まれている事	職員へ周知しやすいような工 夫が分かり易く、自分たちも 取り入れたいと思いました。	ティングケアへの工夫したとこ ろや今後の課題について参考 になり、同じような部分で自分	同じ、1期生として、自分たちの施設での取り組みを振り返りながら、お話を聞かせていただきました。自分たちの施設でも同じような課題にぶつかっているところがあり、参考になりました。	他施設への指導は、とても大変な事だと想像します。その体験からの気付きのお話は、とても興味深く聴かせていただきました。	それぞれの4つの地域での活動内容について知ることができました。来年度の活動内容も楽しみです。	既に取 り組ん でいる	ー日参加させていただき、1期生、2期生、3期生とそれぞれの立場からの取り組み内容を聞かせてもらい、とても学びが深まりました。また、悩んでいるのは自分たちの施設だけではないと元気ももらいました。来年度も立ち止まることなく、コツコッと進んでいきたいと思います。

40	令和4年度に取り組んできた内容が分かり易くまとめてあって 良かった。		ノーリフティングケアの普及 までにたくさんの苦労があ り、とても参考になった。	ポイント制で特別休日な ど、職員のモチベーション の維持ができ良いと思っ た。	モニターでのリピート再生は良い考えだと思った。	エレベーターの待ち時間での セルフエクササイズが良い案 だった。	取組ペースを敢えて落とし、一つ ずつ内容をしっかりりかいしても らうのは参考になった。委員会メ ンバー以外の職員にも役割を与 えて意識づくりするのは参考に		地域での連携をもっと深めて いければと思う。	り組ん	たくさんの報告を聴け、とても勉強になった。自施設でも取り組めるものは取り組んでいきたい。
41	取り組み一年目で見違えるよう な変化は今のところないが、こ れから継続することで改善して いくと思う。	た。ノーリノナインソソナに けでかく いるいるか事業を	チャレンジ→失敗は失敗で はない事だと勇気づけられ た。	スタンプカードなど、みんな で楽しみながら取り組んで いることが素晴らしいと 思った。	動画マニュアルは真似したいと思った。	明るくて、地域がチームとして 機能している事が伝わった。 福岡地域も今からだと思うの で、同じ仲間として見習ってい きたいです。	なった。 メンバーの入れ替えに備えて、もっとノーリフティングケアを学ぶ職員を増やしておかなければと思う。	初めてノーリフティングケアに 取り組もうとしているひとが 「やってみよう」という気持ちに なる報告だっ。自施設では、 「教える側」になるので参考に させてもらいたい。	他地域の動きがみれて良かったです。	既に取 り組ん でいる	ケアする側、される側、双方の笑顔のた めに頑張ります。
42	_	講演内容、話の内容にすご く興味をひかれ聞き入って ました。取り組みに対して の考え方など。いろいろと 参考になりました。	取り組みについて失敗談も 話して下さり共感をえました。	同期の施設で取り組み内容、実施状況等、参考にさせていただくことが多かったです。	_	来年度、自施設が2年目に突 入するため、取組み、課題等 参考になりました。	_	_	_	既に取 り組ん でいる	_
43	普及が進み、取り組み施設が どんどん増えていくといいと思 う。	考え方、捉え方、メンバー の人選、今一度振り返るこ とをしにいといけないと思っ た。	解散から再結成され、苦労も たくさんあったと思いますが、 継続してこられた結果、自立 支援につながっている事は 凄いと思う。	楽しく取り組むためのアイ デアは見習いたいと思う。	組織体制がしっかりしていると感じた。	コロナクラスター時でも、中断 することなく継続できている事 は根付いてきている結果だと 思う。	新体制での取り組み、チームをマ ネジメントできているのだなと感じ た。				_
44	抱えない介護が実際にできている施設に腰痛者が減少していることでノーリフティングの重要性を感じた。	ノーリフティングケアの導入 を通して、人材育成の難し さや大切さを体感できてい る。	苦労しながらも、地道に活動 されて刺激されました。	ノーリフティング委員会メンバーが楽しみながら行っている点は凄いし、大切と思った。	施設長が中心に動かれていたことがスムーズに導入されている感じがした。	さまざまな工夫が勉強になった、真似してみたい。	スタッフを巻き込み、完結させる 工夫が勉強になりました。	研修や勉強会に参加するだけでもモチベーションは上がるので、その頻度を増やすことも大切だ思った。人材育成の技術は仕事の上でさまざまな場面で役立つと思った。		既に取 り組ん でいる	貴重な情報を頂きました。ありがとうござ いました。
45	調査の結果から、腰痛者の減少等、働きやすい環境の結果が見て取れた。今年度からの 前見で取れた。今年度からの 前見習いの方々も指導に加 わって活動されており、教える 側も力をつけてあると感じた。 これから地域の施設に広めて いく役割を担っていけたら良い と思う。	推進するにあたっての職員 グループ(ボジティブ・中間 層・ネガティブ)の存在と働きかけ方、どうやってポジ ティブ層を増やすかとの考 え方、委員のメンバー先高 について、 徳の日線を伝え続ける、自施 設の理念と整合させること を考える。	必然的にPDCAサイクルを繰り返した結果、入居者のQOLの向上を実感できている。個別プランニングとアセス以上が、存施できている事が良い。福祉用具選定や購入方法、施設改修例が参考になった。福祉用具の使用が自立支援につなかっている事例が素晴らしく励みになった。	職員全員に目標や理念が 伝えられている。 雰囲気	アセスメント立案の説明が丁率だった。職員側の腰痛等データーが分かり易く揃っていた。入居者側のADLやQOLの変化も纏めて欲しい。	取り組みの工夫が見やすく分かり易い。真似していきたい。	1期生として、委員会の拡充のコッを分かり易く見せていただいた。実施計画書の内容が参考になった。	マネジメント研修を通じて、考え方の幅が広がるのは良いことだと思う。取り組み報告というのは、先輩方残した貴重な情報源なので有効活用出来たらいいと思った。 教え方を学ぶことで、多方向に役立てることができるメリットを知った。学ぶと教えるを同時進行してもらう工夫や効果	ノーリフティングケアが介護 人材を守る定着させることに 役立っている 行政とのつな がりをより一層深めて欲し い。	既に取 り組ん でいる	_
46	研修ビデオを振り返り、全職員が周知できるよう、施設内研修の期間を決めた。どの事業所も多くの福祉用具を活用している。積極的に福祉用具のレンタル等使用し、情報収集を行う。	るとは限らないが、その方 に合ったケアを検討検討し ていきたいと考える。私も	今の現状を細かく振り返りが 出来ていると感じた。また、 看護も交えて情報共有され ている。アセスメント・プラン ニングの流れを参考にさせて いただきたい。素晴らしい成 果を出されている。	職員の負担材料や環境面の改善を迅速に対応されている。ポイント制にし、職員のモチベーションを上げている、職員が一丸となっていると感じた。	流れが確立されている。腰角 が改善されない職員のフォ ローをしっかりされている。全 体研修と個別研修を個別研	スライディングボードの活用で 皮膚びらんの減少がみられ た。使用方法の再確認、多職 種、新人、ベテランを上手く巻 き込んでいる。	ノーリフティング委員会メンバー (旧・新)の連携ができている。取り 組み計画書に具体的な手順、期間を書いている。	ノーリフティングケアについて 実施してみることの大切さ。不 安そうに教えていては、説得力 は半減、自分たちで考えさせ、 解決までの道筋を立てる。経 験を重ね、マネジメント力をつ ける。	介護人材の維持の効果が高い。腰痛がなくなったという声を聴く。現場職員はこのような声を聴くと分かり易い。	既に取り組んでいる	先ずは、今の現状を振り返り、入居者、職員共に間違った介助、負担がかかる介助になっていないか確認する。福祉用具のレンタル、デモ機の活用を試みる。キャリア問わず、多職種連携の大切さを学んだ、アセスメント、ブランニングを確立する。
47			具体的に失敗と工夫を示していただき、共感しながら、 今後に活かせるものと感じました。	きいきと取り組まれるよう、	1年目の取り組みとして、思い 出すところ、共感できる部分 が多くあり、聞かせていただき ました。また、リフトなどの導 入についても検討が始まって おり、スムーズに進められて いると感じました。	て連携を強化し、NCLの実践 に取り組んでいきたいと思いま	今後の推進にあたり、体制づくり や任せるは、丸投げではない。な ど、参考とすべき内容が盛りだく さんでした。職員の育成、技術の 定着に向け、改善に取り組みた いと思います。	2期生である我が施設において、講師の皆様、事務局の 方々なしでは、どうにもこうにも やってこれなかった事は明白 です。そのような講師レベルの 方々が地域に福岡県に増える ことは大変心強く感じておりま す。お二人の話の中にも、他 施設への気配りの中に素晴ら しい体験研修の成功を確信し ました。	交流を進めなくてはと感じな	既に取り組んでいる	オンラインではなく、会場に集まることが出来も良かったです。
48	これまでの取り組みの振り返り ができたので良かったです。	腰痛がない方に向けて、どのようにアプローチしていくか考えていた時期があり、一つのフレーズの違いで人の心には響くのだと感じました。	失敗をしても繰り返し繰り返 し行っている事が凄いと感じ ました。自施設でも、参考に しなければいけない事が沢 山ありました。	ポイント制を取り入れられている事で職員のやる気もあがり、いい取り組みだなと感じました。	統一のため、動画マニュアル を作成されているのを見て、 全職員がわかりやすいだろう なと感じました。時間がなかな	【 にいくか話し合いをしなければ	一般職員を巻き込むために、小さな事柄でも役割を持ってもらい施設全体で行う事は、いい考えたなと感じました。	川には、	地域連絡協議会がある事で 困った事や他施設の取り組 み状況を知れていい機会と 思っています。今後も地域で 盛り上げていけたらと思いま す。	既に取 り組ん でいる	_
49	取組むことで腰痛者が減っており、高齢者も働きやすい職場環境になってきている結果は大変良いことと感じました。	すごく共感できるお話で、 今後の取り組みの励みに なりました。自施設でも講 演内容を伝えていきたいと 感じます。	取組んでこられた事や失敗 例もよくわかりました。工夫し てこられた事、参考にしてい きたいです。	活動に対してポイントカードを作成したりと楽しく取り 組むシステムが素晴らしい と思った。	二つの施設で研修の協力体制が出来ていることが良いと 感じた。1年目の取り組みから動画マニュアルの作成もできて進捗が早く、連携がしつかりできているんだなと感じた。	必要な対応や技術を指導する	委員会メンバーを増員して、古参 メンバーでチームをマネジメント し、現場に任せていくことや新体 制での工夫も一般職員を巻き込 んで盛り上げていくことがよくでき ていると感じた。	活動の経験から伝える側、聞く の想いがよくわかるサポートも 幅が広がるんだろうと感じた。 自分たちで解決策を考えていく ことでマネジメント力をつける 人材育成の視点はとても重要 だと感じました。	第1回で集合+ZOOMで自己 紹介ができたことが良かった と思います。面識が出来、話 しやすくなったと思います。 他施設と交流をもつことにより、刺激にもなり、モチベー ションの維持になっていると 感じます。	既に取 り組ん でいる	_
50	取り組みの年数を経ていくことでノーリフティングケアが浸透、定着していることがよくわかりました。今後もしっかり継続したいと思います。講師の方々に感謝の気持ちでいっぱいです。	など、いろいろと考えさせら	失敗談も改善案など、実際、 自施設での悩み、不安と一 緒なところがあり、勉強にな ることが多く、なるほどと思う 発見がありました。刺激をも らいました。	でが想像できました。ノー リフティング休日、とてもい	事業所がたくさんある中で進めていくことは大変だと思いますが、スムーズに進めている事に感心しました、研修の参加率が高いことも凄いと思います。	組んでいることで自施設に持	3年目を迎える当施設としては、とても参考になる取り組みでした。どこまでできるのかわかりませんが、あきらめずに継続していきたいと思います。	いうことも思います。教える立	か?を、取り組む必要がある と思いました。自施設だけで 満足するのではなく、知識、 技術を高め、介護に興味を 持っていただけるような機会	り組ん	今日の報告会は、とても刺激になりました。参加出来て本当に良かったです。ありがとうございました。

51	自分たちが取り組んできた結果をまとめていただき、少し誇らしく感じました。また、同じく取り組んでいる他施設の状況を切ることができ、勉強になります。		特養でノーリフティングケアを 行っている先輩として、昨日 訓練指導員として大変多くの 点で学ぶべきものがありまし た。	コアスタッフがまとまって取り組まれており、当施設も	活用出来て良かった。	コロナ禍 クラスターでも、ノー リフティングケアを進めるパ ワーに圧倒されました。発表 が早く、やや追いつくのが大変 でした。	1期生として歩まれた苦難を乗り 越え、信頼し任せることが大切だ と感じました。3年目は、その領 域に到達できるように前進してい きたいです。	陣園様 来年度3年目の当施	筑後地域の行動力は大変勉 強になります。	既に取 り組ん でいる	_
52	事業の全体像を改めて振り返る事で、いままで取り組んできたことの価値について考えることができた。	落ちる感覚があり、今後の		るのが伝わった。使節の		クラスターが起きた中でも何と か工夫して歩みを止めない事 の大切さが伝わった。		私たちは横のつながりがあまりないので、地域で交流ができる機会を考えたいと思った。ゆっくりでいい、この言葉はいつも、安心感を与えてくれます。人材育成の視点が参考になった。	_	既に取 り組ん でいる	_
53	3年間で、こんなにノーリフティングケアを意識している施設が増えたことにすごいなぁとつくづく感じます。取り組むことだけでもえらいなーと思います。	いつも学ばせてもらってい ます。私の話に現場感覚の	聴講された皆様に何かお役 に立てればと思います。	上手にノーリフティング推 進チームの活動に巻き込 んでいると思いました。楽	の町に広げてもらいたいで す。法人内でも施設長が異な	アの取り組みが発表から感じられました。苦労が感じられ ず、楽しくノーリフティングケア ほを実行されているようなので	古参メンバー これまで頑張ってきたことが報われた 2年間大変だったでしょうね。メンバー以外の方がノーリフティングケアを広げられる新メンバーの出現、古参メンバーの自信になると思います。古参メンバーが新しいことに取り組めて、もっと質がupできそうですね。	資料についてのお話に共感です。私たち必死に探したの研修にい。今年のマネジメント研修は計画が立てやすいと感じました。自信をもって発言することは、私も意識して頑張りました。自分たちが受講生の陣の教え方を学ぶし、私も講師の教え方を学ぶし、私も講師の発言を盗んでいました。自分が教えることでさらに自分の理解度を増すと感じます。	_	り組ん	令和5年度の県事業に誠光園を受講生で入れさせてください。講師ではなく、学ぶ立場で。苦労は多いですが、計画して修正する、出来ないことに振り返るあの時間は大事です。
54	3期生として本年度取り組み、 まだ浸透していないと思う	多職種連携の事も踏まえ意識作りを行っていくことを学べた。	受傷の件数は減っている。1 年目の失敗からの立ち上が りの参考になりました。	次年度の引継ぎをしっかり 行いたい。	2施設の進行を同時進行で やっていることが、分かり易く よかったです。	元気よく分かり易い内容でした。		まだ講師見習いについては考えたことはないのですが参考にします。	次郎丸の里での予定していた顔合わせの内容等あり参 考にします。	既に取 り組ん でいる	パワーポイントで全体の実技練習をおこなった研修等写真がありましたが業務内で行ったか業務外で行ったか知りたいです。
55	様々な取り組みをされておられ、このような報告会に参加させていただき感謝しています。	方の幸せのために」を意識	施設全体、全員で少しずつ おこなっていこうという意識 改革が必要だと改めて思い ました	1年目の施設としての課題はたくさんありますが職員が楽しく取り組める環境作り、アイデアを考え職員に伝えていきたいと思います。	明るくパワーのある施設長より講義していただき、施設に 持ち帰り伝えて自分自身が動いていかないと変わらないと 思いました。	・過去に取り組んでいる資料 等を参考にする ・チームでのマネジメント研修 参加の必要性	「教えるを学ぶ」 指導するには自信が正しい技術 を身に付け自信をもって指導する 必要があると感じました。		他施設を見学すること。コロナ禍でノーリフティングケアを行いケアの質の向上を図れた⇒大事なことだと思います。	既に取 り組ん でいる	来年度の計画を楽しみにしております。 本日はありがとうございました。
56	3期生としての参加でしたが全体の取り組みを見て今後がと ても楽しみになりました。	目的の大切さを改めて考えることができました。	一人でなく仲間と取り組むことは重要だと思います。	頑張って発表できたと思い ます。	複合施設等大きな施設が取り組んでいくことで普及促進 事業が続き仲間が増えてノー リフティングケアが当たり前に なってほしいなと感じました。	元気で楽しくノ―リフティングケアに取り組んでいるのが伝わり2年目に注意する点が分かりました。	セーロードができました	事前所法の必要性と自ら行動、チームは本当に大切と思います。	講師として指導⇒マネジメントができるようにする指導が 難しく、自分たちで解決する ように話す、考えさせられま した	り組ん	皆様の取り組みを聞けてとてもモチベー ションが上がりました。ありがとうございま した。
57	_	ノ―リフティングケアを何の ためにするのか改めて考え る良い機会になりました。	介護現場の体験(工夫や失 敗したこと)を細かに説明さ れていてとても参考になりま した。	_	_	新入職員、ベテラン職員を含めて実技教育を実施することはとても良い試みだと感じた当施設でも取り入れていきたい。	ストレッチ(ラジオ体操)が施設全体に浸透していてすごいと思った。目指していきたい、	_	_	既に取 り組ん でいる	_
58	緊張して目が資料を見てな かったです。来年の参考にした いと思います。	3回目の講演ですがいつも 勉強になります。徳を以っ て人以って成す(原文のま まが記たちは楽しみながら 成すです。	緊張して頭に入ってこなかったです。資料読んで改めて参 考にさせていただきます。	頭が空っぽになり覚えてま せん。	かけて申し訳ありませんでした。 完璧な内容ですごいとお もいました。ホッとしてあまり	元気いっぱいで一本取られました。治郎丸をいじってもらいありがとうございました。実技 指導でアンチエイジ参考になりました。	教われるならこれからも頑張って	ゆっくりで継続していきたいと 思います。伝え方が参考にな りました。	自己の関わりを重視したい。	既に取 り組ん でいる	もう少しイベント性があってもよいのでは ないか 真面目過ぎる感があります。
59	2期生として夢中で取り組んでいて気付きませんでしたが資料として改めて研修してきたことを振り返ると本当に多くの研修を受けさせてもらっていたのだと実感しました。また、他部署や他施設に教える際に参考にしたいと思いました。	格言や分かり易い話し方で とても共感することが多く、 勉強になりました。それと 同時にやる気も上がり自施 設でももっとノ―リフティン グケアを定着させたいと思 えるようになりました。	まさに当施設が取り組んで2 年目で感じていた失敗と重なるところがあり、とても共感できる内容でした、先輩施設も悩みながら取り組んでいることもわかり自分達も焦らず頑張っていこうと思えるようになりました。	ゲット等ユニークな取り組 みをされていて楽しそうな 施設だなと感じました。	でも大変と感じますが、しっか		た。現在の委員会メンバーだけでなく新たに職員を巻き込んでノー リフティングケアを普及させたいと	ノーリフティングケアを普及させるためには答えを教えるのではなく一緒に考え自分たち	地域によってカラーが違い、 興味深く感じました。他の地 域の協議会にも参加してみ たいと思いました。	り組ん	2年間 本当に貴重な経験をさせていただき本当にありがとうございました。これからもノーリフティングケアの普及に尽力したいと、この報告会を受けてさらに思うようになりました。
60	活動報告を聞き、日々躍進されていることとノーリフティングケアの認知、必要性が上がっていることが興味深い	ノーリフティングケアでの現場浸透の難しさにしっかりと向き合っていて、対応や考え方がとても勉強になった。環境のせいではなく、制約の前提条件としてとらけるか考える」「その中でどうしていけるか考える」ということはたくさん興味深かった点で一段と興味深かった。	ー平が違うのに拘縮の仕方 は似ており、体の筋緊張は 亢進sレテイク」「アームサ	ノーリフティングケアの浸透にポイントとご褒美制の 適入という点。コアスタッフ、⇒リンクスタッフ⇒ノーマルスタッフという指導の 仕方を取り入れている点に興味を持った	を情報共有しながら実施して	セルフェクササイズの浸透の ためにエレベータに体操を 貼っているという点の工夫が 興味を得た。	れがどこに向かうか記録、完結させるという点。やはり、周囲の巻き込みが大事ということが取り入れることが重要なのかなあとしみ	解ではない」)「答えのようなも の」を伝えてしまう。	たくさん施設が参加され、ノ —リフティングケアが注目さ れているんだ。	既に取り組んでいる	第1期、2期、3期ならではの悩み、実践報告があるといいなと思いました。「色んなアドバイス、色んな不安、色んな問題点」ではなく、内容が知りたいです。どうゆう風な指導の声掛けを行っているとか問題点における解決の中身が知りたいです。

61	自身がほぼほぼ参加できてい なかった。	以前、ふじの木園さんに「取り組みに協力しない職員をどうするか」という質問をした際は、濁すように行っしゃっていましたが、今回の講演を聞いて、施設長の出れでくれたら、辞の考えになりました。かなり考え方の違いがあるということを改めました。	大事だし、次から次に課題が			ど言いやすい環境つくりがす	1ユニットに一人が委員で周知するのが大変だと思ったが、続けることでぜんたいに周知できているのでとにかく続けることが大事だと感じた。	員が少ない中参加がほぼでき	PRして広めていくこと、介護 人材不足の解消につながる ことなど、もっと行政とつなが りを活用していくことが必要 だと感じた。	参加できない	モデル施設としては参加しませんが、ノーリフティングケアは、断続していくようです。また何かあれば、連絡させてください。
62	研修に参加させていただいて 技術チェック合格でき、よかっ たと思います。	対して反対意見が必ずある	スタンディングリフトや床走行 リフトを有効に利用できてい ると感じた。のぞみ苑でも2 月から浴室に天井走行リフト を取り入れているため参考に したいと思った。	際に行っているのがすご いと思った福祉用具変更	スライディングボード使用でびらん件数が1/3に減少したのがすごいと思った。ただ福祉用具を使うのではなく正しく使用している結果がでていると感じた。	10.20	不完全な計画書であっても、結果に対してのノーリフティングを行い改善して継続していくことが重要と感じた。	各地域でモデル施設があり、 連携してかつどうしていること が理解できた。	_	参加できない	_
63	3年間コロナ禍で苦労されて取 り組んだ様子がうかがえた。	ただただ見習いたいと思うばかりであった。	失敗から学んだ報告がとても 参考になった。自施設での取 り組みの方法や今後の活動 報告書をお送りします。に指 針となった。	ろい。明るい施設のよう			新メンバーに移行してますます チーム力が上がったのは素晴ら しい。	_	_	既に取 り組ん でいる	この活動がノーリフティングケアの必要性を理解していただき、利用者と職員に安全と安心が確保できるということを広げてるように力を合わせていけたらと思う
64	ノ―リフティングケア普及促進 事業に参加させて頂き感謝で す。	とても心揺さぶられる良い講演でした。	様々な失敗を乗り越えて 様々な取り組みをされててす ごいなと思た。ご利用者に とって幸せになれる施設だと 思った。	ノーリフティングケアをみ んなで楽しみながら前向き に進めているところが素晴 らしいと思った。		大変聞き取りやすい内容でよかった。コロナという突発的な事案に対しても工夫しながらノーリフティングケアをつづけられると思い勉強になった。	バーの再考が必要と考えている	とても現実的で分かり易い内容だった。わたしたちと同じ目線で話してくださって親近感を感じた。	講師見習い活動内容を聞きながら、自分自身の統括マネージャーとしての役割をだぶらせながら、講演を聞き勉強になった	り組ん	_
5	他の施設等の取り組みを見 て、勇気付けられ、今後一層、 介護をがんばろうと思った。	く継続していくことも大事で 現行業務介護技術をあきら	ることも多々あり、やっぱり失 敗したところの見直しや再度	それを楽しむが面白いです。人は皆自分のことじゃ ないとなかなか自分も含め	やイラストでは認識しにくいこともあり動画等でその場で見 直しができるのはとてもよい		任せることは大事なことで、またできない事等を一緒に考えることも大事だと思います。業務に追われて難しいこともありますがそれでも時間を作り、ゆっくり伝えていきたいです。	一人で悩まず少しずつみんなで協力していくことが大事ですよね。理解しやすく何のために行うのか目標、目的を持ち、伝えていきたいです。	Aをもっと知りたいと思いまし	既に取 り組ん でいる	他の施設さんの取り組みや工夫にびっく りしました。
6	解り易かった	徳という言葉が印象に残った	失敗を繰り返しても、継続す る大切さを学んだ。	取組みを楽しみながら実施され非常に参考になった。		継柱ナスト 始み合由売+	チームをマネジメントする。取り組 んだ効果の確認と改善	責任の重さ。伝える大切さ。筑 後地区連絡協議会をまとめて もらい大変助かった。今後もサ ポートお願いします。	エリア(地域)で活性化させる ために人と人をつなぎ広める 大切さ	既に取 り組ん でいる	_
	2年目、3年目取り組んでいる 施設は確実に腰痛者が減少し ている結果、来年度からも継続 していきたい。	ノ―リフティングケアと理念 をFit(整合)させることの重 要性を感じた。	簡単にできるようにならない。失敗からの改善の実例が見れて解りやすかった。	できる事はその場で改善、 特別休暇やポイントカード の作成など楽しんでいる様 子が伺えた。参考にした い。	動画のリピートは自施設でも 取り込んでいきたい	全体研修、新人研修、基礎向 上、教育の取り組みは参考に していきたい。	「巻き込んで、任せてみる」委員 会全体で取り組む。毎日意識す る機会は自施設でも考えていき たい。	講師側からの報告を知ることでノーリフティングケアの取り 組みをより深く理解できた気が します。	改めて様々な地域の取り組 みを知ることができました。	既に取 り組ん でいる	_
	1年間を通しての活動内容が 分かり取り組みの内容も分かり やすい。ハナススピードも良 かったです。	組織体制を整える事、職員の意識変容の両方が大半であることを学んだ。利用者の2次障害を防ぐためがた、が表演がノーリフティンかがケアを理解し取り組めるように意識を持つことが出来るように伝えていきたいと感じました。	とても勉強になりました。ノーリフティングケアを始める前の状況がとても似ていたので、変化する様子等、重ねて感じ取ることができました。時間がかかっても結果、PDCAサイクルを回せていたことに少しだけ私がしてきたこともよかったのかなと自信が持てました。	て楽しみを取り入れて活動 しているのがとてもよかっ たです。皆を上手に引き込	かったといわれたように職員 の理解が課題となることが多 い中、いい流れで活動が出来 ていてすごいと思います。デ モ機の考え方も職員がしっか	り組みの中で及暦利離が1ヶ 3に減少したことがとても驚き でした。今の現状が改善でき るように頑張らなければと改め	「現場が主体的に取り組む事」を 新体制で築いていくのは大変だと 思いますが、どの取り組みもや りっぱなしにせず、効果確認と改 善を意識しているのもすごかった です。	ファインググアは奥か深く極続	ことで是非参加したいと思います。 活動内容は解りやす	り組ん	報告会で一つ一つの発表もスケジュールを立てて実施されていましたが、話に引き込まれ長時間もあっという間に過ぎました。自身の反省点と今後の意欲を考えるいい機会になり感謝しています。いろいろな場面を参考に取り組みたいと思います。取り組みに関しても真面目さといかに職員を巻き込むかがすごく勉強になる報告会でした。皆が元気がよくてとてもすがすがしい気持ちです。福祉用具を選ぶ基準なども共感できるところから参考にできた。
9	取組み3年目の中で、1期生、 2期生、3期生の取り組みの流 れやこの事業の思いが感じら れました。	利用者、職員双方のメリットを前提に考えながら目的を見失かないように活動していくことを改めて実践、考えさせられました。	取組みや失敗事例がたくさん紹介され改めて取り組むべきことや課題の整理ができたのではと考えます。	ノーリフティングケア休日 等ユニークな取り組み、 ネーミング等職員のモチ ベーションを高める努力が 伝わってきました。	取組みの中でも移乗方法・統 一方法・リスク抽出・アセスメ ント等細かな説明があり理解 しやすかった。	介護職員だけでなく看護職員 などほかの職種を積極的に巻 き込んだ介助方法などの勉強 会など参考になりました。ま た、メンバーが周囲を盛り上げ る姿勢がしっかりと伝わってき ました。	・効果の確認と更なる改善⇒や りっぱなしにしない。 ・重要な役割を担ってもらう。⇒丸 投げしない。協働する。 以上の姿勢を改めて実感し今後 の意識改革に務めます。	伝える側と聞く側(メンター、モデル施設)への伝え方の工夫・ 悩みなどが伝わってきました。 改めて、そのことを意識しなが ら今後の研修を受講していき たいです。	筑後地区の今年度の取り組 みや意欲が感じられる内容 でした。福岡地域の活動内 容や各地域の特色を感じられました。	り組ん	-
0	_	日々の積み重ねが大切だ と改めて痛感しました	失敗から学び改善につなげ 実践していることが素晴らし いと思いました。	ポイント制度はとても面白 く定着を進めるために一役 買っていると思います。参 考になりました。	在宅サービス利用者のアプローチについてとても勉強になりました。	コロナ禍の取り組みがとても参 考になりました	2年間のマネジメント研修を基礎に自施設のみで前に進めており、当施設も3年後のあるべき姿として目標に頑張りたいと感じました。		今後、地域連絡協議会の時間を有効に活用し、先輩施設にアドバイスをもらったり悩みを共有したりし、解決のきっかけを作って行きたいと思います。	既に取 り組ん でいる	_

	施設名 氏名	:現在の 施設の 取り組 みにつ いて	②特別講演 須藤様	3特別講演 中武様	④3期生次郎丸の里	⑤3期生天神会複合施設	⑥2期生アルテンハイムヨ コクラ	⑦1期生本陣園	⑧講師見習い体験者2人の報告について	議会活動報告	マ 地域協会 を を を を を を を を を を を を を を を を を を を	その他の感想など
78		今回からノ―リフティングケブに取り組むので、どのようにめているのか、どのような指をされているのか具体的に発解できた。	進 ノーに看すればよいかれ) 導 かった。同時に定着させる 講 難しさも感じた。時間をかけ	実際に失敗談、成功談を知	グケア休日があり、楽しく 仕事が出来ているように	在宅サービスなので福祉用 具の導入の仕方が異なると 追うことを初めて知り勉強に なりました。	りやすかった。コロナ観戦中で	委員の引継ぎやノ―リフティング ケア休日計画書などしっかりして て低けくしていることがよくわかっ た。細かく区説明されていて為、き ちんと取り組んでいるんだなと感 じました。	ないので、これから取り組んでいく中で学べたらいいなと思い	地域を巻き込んでノーリフ ティングケアを発信している ことは初めて知りました。私 の施設でももっと定着させた いと思いました。	り組ん でいる	実践報告書の資料がカラーで見やすかったが順番がばらばらでみにくくもあった。 事務局から一言 配布した冊子は配布資料として作成していません。すべての報告書として編集しています。したがって年度別に仕上げています。
77		3年間オンライン研修を通し 理解を深められている事がでご一く感じた。		たと後悔してしまう。コアス タッフは全職員に対して研修	まざまであるが、とても参	問題点の抽出には委員の定 期的なフィードバックが必要 性を感じた。	コロナを理由にせず、有事の際も必要なことを実践していて、参考になった。	コアスタッフの入れ替え、3年目での体制づくりは初年度からの実践経験、取り組みがあっての今だと感じた。2年目も不安要素しかないが当施設の取り組みも参考にしたいと思った。	ー緒に取り組んでいる職員と 助け合いながら実践している のが伝わった。	自分で考え、議題の軌道修正、意見を言う。人材育成の大変さが伝わった。教えるうえでは今後の自身の課題なので学びを参考のしたいと思った。	切組ん	今現在、コアスタッフ(委員)ではありませんので現コアスタッフから、なぜ取り組んできたのか目的などを引継げればと思いました。次年度は今年度より実践を増やしていきたいです。
76		現場に対して当該モデル事の意味、意義の理解ができか		実際の事例、写真などのも あり現場的理解がしやす かった。		当方は施設サービスであるが ・在宅サービスとの違いの中で 派内を聞くことができた。		介護職の方からの報告で酸化側 としてはよく理解ができた。	このような報告を聞くことでの ロールモデルとしての理解もあ れや〇〇	ノーリフティングケアの意義 か、腰痛対策だけでなくサー ビスの質の向上にも資する ことと明言されるところがあっ たが、私もそう思う。	1160 /	アンケートに5段階評価があればよいと思いました。
75		タッフに伝えることが大切だ。 学んだ。 実践研修に参加 ましたが指導者に、何がいい いのか(腰痛の原因となりう 動作)を具体的に指摘しても	し 験談を聞けて勉強になりまな した。 やることにに徳がある こと、 何がたいせつなのか		フティングケアに取り組む ことはとてもよいと思いま した仕事に対してモチベー ションをあげることは大	人によって教え方が違うという問題はあると思った。 動画マニュアルを利用して統一した介助方法を習得を行うのは大変だと思った。どの入居者にどんな福祉用具が必要なのかということをまず考える必要がある。職員がどのような体制で介助を行っているのかを知ることがまず必要。	腰痛体操の掲示は空いた時間を利用する。 コロナクラスター発生時の介 護用品を工夫。 腰痛発生の予測をすることが	2ユニット単位で福祉用具の管理から健康管理などを行うとやりやすいと思う。 各メンバーに任せることの意味を考える。マネジメントすることが大切。 定期的なラウンドやアンケートを実施することで効果の確認をする。更なる改善!!	ながる。事前に情報収集をしておくと、不安や戸惑いは少なくなるのではないかまずは実	ねることが大切だと感じた。 言葉かけの視点(人材育成) を変えたことで、より目的が	既に取 り組ん でいる	まだ取組み始めて1年目の当施設だが、他の施設の発表を聞いていると同感する内容が多くあり、継続することの難しさ工夫改善などの道のりが解かりこれから頑張て行こうと思った。
74		ーつーつ積み重ねてきたことでこれだけのことをやってき のだなと感慨深かったです。	他の機会での須藤様に、話さいたとしても良いにというが、考したいと思いないでどが、ましいというにはがいているので聞いてもし、とったっというというというというというというというというというというというというというと	失敗の例を教えてくださると を	んでおられることが伝わっ	施設長さんならではの視点で 勉強になりました。	"元気"のもと、おこなわれていてよかったです。腰痛予防体操の活用も勉強になりました	丁寧に取り組まれていることが伝わってきました。問題解決への経過が分か李安すかったです。		考え方の重要性。本当です ね。ためになりました。	既に取 り組ん でいる	実践報告書冊子のページ数がないため 探り当てるのに時間がかかっているようで した(皆さん方)私も。準備、ほんとうにお 疲れさまでしたお世話になりました!。 事務局から一言 概要・特別講演、年度 別など報告書として程別にまとめました。 公開される報告動画の順番にしていま す。
73		今ノ―リフティングケアに取組んでいる施設が35あるとうことで、すべての施設が明組んでよかった」と思えたらいなと思います。	かないと動かない。ひとり 一人に人格があるので、見 方、捉え方が違うというこ と、理念、目的から離れな いというこ、と、成長する絶	すぐには効果が出ないため 継続することにより効果が出 ることが分かりました。同士・	ることや環境改善のために工務店チームがいてできることはその場で称音をの場で依善をの場で作るということが素晴らしいなと思いました。ノーリフティングケアのリスケアのサイン・トト(ノーリフティングケアのサイン・などでは、ア(休日)の案もすごいなと	一リフティングケアののにめ の動画マニュアルを作成。素 晴らしいと思いました。	多職種でケアしている場面の 検証、エレベータの待ち時間 などを使ってのストレッチ、い いなと思いました。	ノーリフティングケアに対しての 取り組みは、効果の確認とさらな る改善を意識することが大切だと 分かりました。 常に現場(職 員)を巻き込んだエ夫をされてい てすごいなと思いました。	てて実践すること、やってみないとむずかしさも分からないと	の道筋を立てる経験を重ねるということで、マネジメント の力がついたり、ノ―リフティ	り組ん	色んな施設、いろんな職員さん方の考え が詰まった発表で、とても勉強になりました。
72		わかりやすかったです。	たノ―リフティングケアに取	し、フレロ心政がすることは	「一口に現場の中としも頃取り	住宅型に関しては、とても興味があった	元気があって楽しかったです。	チームでのマネジメントの重要 性」が理解できた。	チームでのマネジメントの重要性」が理解できた。とてもいいことでした	大変参考になりました	既に取 り組ん でいる	とても勉強になりました。今後ともよろしくお願いいたします。
71		特にありません	・自分の身体を守るため⇒ 自分の大切な人をまもるため。正論を言っても人は動かない。 ・「ポジティブ」な熱意は、「ポジティブでない」人へ注意するのでなく、「中間層」へ働きかけることが大切・ノーリフティングケアポリシーと法人理念が合っているか	: 福祉用具を使用する前のインフォームドコンセントの大切さを学びました。	ポイント休日を導入するなど、トップの協力体制がとれていて、組織全体でノーリフティングケアに取り組んでいることが良い。	モニターに動画をリピート再 生する工夫がよかった	午後からの講話の前にスイッチを入れる等、さすが2期生だなと思いました。元気よく眠気も覚めました。	大変参考になりました	・不安そうに教えていれば説得 力は半減する。 ・自分達で考えさせて解決まで の道筋を立てることが大切⇒ 人材育成の気持ち	特にありません	既に取 り組ん でいる	